

Don Alonso Pérez de Guzmán el Bueno

Hipólito González Piñero

Primer premio del concurso convocado con motivo del VII Centenario de la Gesta de Guzmán el Bueno, en el nivel de Segundo Ciclo de Enseñanza Básica. Hipólito González es alumno de octavo de EGB en el Colegio Público Virgen del Sol de Tarifa.

INTRODUCCION

Soy una persona a la que le gusta la historia, sobre todo la de mi pueblo. Por ello, ha sido esta la oportunidad de crear una redacción sobre un personaje tan célebre de nuestra historia como fue Don Alonso Pérez de Guzmán y del que yo me cuento entre uno de sus más grandes admiradores que tiene este noble guerrero. Así, en cuanto me enteré de este concurso, con motivo del VII Centenario de "la gesta", no dudé mucho en hacer esta redacción.

Este trabajo ha sido fruto de más de tres semanas buscando información, etc... Y he puesto en él todo mi cariño y afán, esperando haber podido resaltar lo más relevante de su figura histórica en relación con la historia más popular de mi pueblo.

Espero que le sea de su agrado.

DON ALONSO PEREZ DE GUZMAN EL BUENO

(LEON 1.256-1.309 SIERRA DE GAUCIN)

Primer Señor de Sanlúcar de Barrameda. Hijo natural de Pedro Núñez de Guzmán, adelantado mayor de Andalucía, tronco de la casa de Medina Sidonia.

En su juventud marchó al Norte de Africa para servir al soberano de Fez y al parecer supo granjearse su confianza. En 1.282 recibió un inesperado mensaje de Alfonso X, pidiéndole que convenciera al soberano musulmán para que le ayudara en sus luchas contra su hijo rebelde Don Sancho. Logrado por Guzmán dicho socorro

regresa a la península; concretamente a Sevilla donde fue recibido con todos los honores por el Rey. En esta ciudad contrajo matrimonio con Doña María Coronel, dama de la alta nobleza sevillana, la cual le proporcionó un cuantioso patrimonio.

Volvió Guzmán a Africa, pero después de la muerte de Abeyuzef, regresó a España y se puso al servicio de Sancho IV el Bravo, trasladose Guzmán a la plaza de Tarifa junto con toda su familia excepto su hijo mayor Alonso de nueve años que para su educación en calidad de paje tenía consigo el Infante Don Juan.

En 1.294, un ejército benimerín compuesto por 5.000 jinetes capitaneado por el Infante Don Juan, más la morisma que se le unió en Algeciras, puso sitio a Tarifa. A los seis meses de asedio el traidor Don Juan para no faltar a su palabra con el Rey de Granada de conseguir la plaza, utilizó como último recurso presentar maniatado al hijo de Guzmán, a la vista de los de Tarifa. Se escucha la voz de Don Juan:

-¿Conoces a este niño, Don Alonso? ¿Lo conoces?.

Don Alonso se pasa la mano por la barba viendo que es su hijo mayor. Según Barrantes, se oye llorar al niño y decir:

-Oh, padre méteme allá contigo que los moros me hacen mal...

Contesta Don Alonso:

-¡Hijo mío!, ¡hijo mío! En mis entrañas te holgara yo de meter... pero no puedo agora...

¿Comprendéis? Don Alonso sabe que Don Juan es capaz ya lo hizo en Zamora ante una alcaidesa, y ella cedió pero él es un hombre...Y el noble guerrero antes de faltar al juramento prestado a su Rey arrojó su puñal diciendo:

-Si no tenéis arma para consumir la iniquidad, ahí tenéis la mía.

Los moros degollaron a su hijo, y lanzaron su cabeza a través del muro para que la viera su padre. Y ante tan memorable hecho los moros levantaron el cerco. Mientras Don Sancho enfermo de tuberculosis en Alcalá le escribió una carta

en la que decía: *Merece ser llamado el Bueno, y así vos llamaredes de aquí en adelante.*

Guzmán se trasladó a la corte, siendo su viaje una marcha triunfal. En Alcalá salieron a recibirle todo el pueblo, y Sancho IV al tenderle sobre sus brazos pronunció estas palabras: *Aprended, caballeros, a sacar labores de bondad: cerca tenéis al dechado.*

Durante la minoría de edad de Fernando IV, volvió a señalarse defendiendo la plaza, y prefirió prestar homenaje a Jaime II de Aragón antes de entregar la plaza a los musulmanes.

En 1.301, se pactó entre los integrantes de la Cerda y el Reino de Granada la entrega de Tarifa, pero la tenaz actitud de Guzmán impidió que tal acción se consumara. Se puede afirmar que salvó a Andalucía, ya castellana, de caer de nuevo en manos musulmanas.

Durante la mayoría de edad de Fernando IV participó en la expedición conjunta de los Reyes de Castilla y Aragón contra Almería, Algeciras y Gibraltar. Por iniciativa suya, y con la cooperación decisiva de las naves catalanas se tomó Gibraltar.

En 1.309 Don Alonso sube hasta la sierra de Gaucín para combatir contra los moros. El 19 de Septiembre, en una de las escaramuzas, Guzmán recibe tres saetas; es el final de tan memorable guerrero.

Fue enterrado en Santiponce (Sevilla), en los muros del presbiterio del convento de San Isidro del Campo, obra del andaluz Martínez Montañés.

BIBLIOGRAFIA

- (1) Enciclopedia Larouse, tomo 7.
- (2) Enciclopedia Sopena, tomo 7.
- (3) *Los mil años del castillo de Tarifa*, págs. 44-45.
- (4) *Historia de Tarifa*, págs. 71-74.
- (5) Revista **ALJARANDA**, núm. 9.



Portada del programa de Feria de 1.960, por Manuel Reiné

AGRADECIMIENTOS

La Comisión Municipal para la Conmemoración del VII Centenario de la Gesta de Guzmán el Bueno, quiere expresar públicamente su agradecimiento a todas aquellas personas que han colaborado en la preparación y realización de los actos programados, igualmente hace extensivo este agradecimiento a la ciudadanía de Tarifa por su participación en las actividades que se han ido realizando.